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СОВЕТСКИЕ УЧЕНЫЕ! СТРАНА ЖДЕТ ОТ ВАС 
РЕВОЛЮЦИОННЫХ ОТКРЫТИИ И ИЗОБРЕТЕ
НИИ В ТЕХНИКЕ И ТЕХНОЛОГИИ. ПОВЫШАЙ
ТЕ ЭФФЕКТИВНОСТЬ НАУЧНО-ИССЛЕДОВА
ТЕЛЬСКИХ РАБОТ, ЭНЕРГИЧНЕЕ ПРИБЛИ
ЖАЙТЕ ИХ К НУЖДАМ ПРОИЗВОДСТВА!

(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1986 года).

Е
РАБОЧЕЕ ЗАСЕДАНИЕ

t -Г АША повседневная жизнь полна у каждого
1 1 своими насущными заботами. Изо дня в день 

выполняя множество будничных дел, мы продвига
емся к какой-то определенной цели, которая с года
ми также обновляется, требует новых разреше
ний проблем, вопросов... В студенческой жизни это 
первая сессия, первый курсовой проект, первая прак
тика, наконец, дипломный проект. А там заботы 
своего будущего производства. Из всего этого и 
складывается человеческая жизнь...

По средам в конце дня собираются в небольшом 
зале молодые люди с общими интересами и забо
тами студенческой комсомолии института. Это ак
тивисты — члены комитета ВЛКСМ. Я не хочу 
писать о каких-то эстремальных условиях работы 
этих ребят, напротив, хочу написать об их повсе
дневной будничной комсомольской работе.

...Идет рабочее заседание. На повестке дня — 
последний вопрос: обсуждение персональных дел
некоторых комсомольцев. Это всегда трудный воп
рос, требующий большой эмоционально-нравствен
ной энергии от членов комитета. Не просто, совсем 
не просто решить, например, вопрос о той или иной 
рекомендации комсомольцу. Вот как-то обсужда
лись рекомендации по распределению выпускников 
института для работы на кафедрах. Была предло
жена кандидатура одного из выпускников. На воп
росы активистов парень отвечал как-то вяло, одно
сложно, неконкретно. И тогда кто-то из ребят встал 
и сказал: «Остаешься при институте, ведь тебе 
со студентами работать придется, а ты мало вни
каешь в политическую жизнь страны. Газеты-то 
читать нужно не только в комитете комсомола, а 
регулярно...». Да, здесь учатся говорить правду в 
глаза...

Идет очередное заседание, на котором обсужда
ется вопрос о работе в общежитиях. Ведь общежи
тия на период учебы становятся для студентов род
ным домом. Однако не все в этом доме хорошо и 
гладко. И снова приходится говорить правду. Мно
го раз поднимался вопрос о создании в общежити
ях уголков. Они созданы, но в них нет действенной 
наглядной агитации. Пустуют Доски почета, не вы
вешиваются приказы по случаям пьянства студен
тов и т. д.

Не за горами весенняя сессия, а там и трудовое 
лето. Но ребятам из комитета BJIKCM уже сейчас 
требуется многое решить. Самое главное — фор
мирование студенческих строительных отрядов с 
их командирами и комиссарами. Важны и места ра
боты ССО. И все это требует размышлений, споров, 
постановлений...

Есть у ребят-активистов и свои недостатки, а так
же упущения, недоработки. Но нужно здесь учесть 
и то, что идеально построить работу невозможно в 
таком огромном комсомольском коллективе, насчи
тывающем около 6000 студентов. Но об этих не
достатках тоже говорить надо — это наше право и 
наша обязанность комсомольцев. Мы порой сами 
во многом виноваты — в своей безынициативности, 
в формальном отношении к делу. А это затрудня
ет работу наших комсомольских вожаков...

Каждый новый день приносит новые заботы, 
проблемы, вопросы, разрешаемые на очередном ра
бочем заседании...

Т. СТАНКЕВИЧУТЕ, 
студентка КГУ.

Приглашаем просмотреть и заказать литературу 
на 1987 год по тематическим планам издательств: 
«Высшая школа» (вузы и техникумы), «Мир», «Хи
мия», «Русский язык», «Медицина» до 25 апреля. 
Просмотр проводится в отделе комплектования 
библиотеки (корпус «Д») с 8 до 17 часов еже
дневно, кроме субботы и воскресенья, тел. 3-87.

Р. КАТРУХИНА, 
зав. отделом комплектования.
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Ленинский коммунисти
ческий субботник в нашем 
институте начался митин
гом у корпуса «Г». Его от
крыл секретарь парткома 
института В. Ф . Терентьев. 
Звучит Гимн Советского 
Союза.

— Сегодняшний день — 
19 апреля — у нас рабо
чий и одновременно празд
ничный, — сказал в своей 
краткой речи участникам 
митинга заместитель сек
ретаря парткома В. И. Ры
кун. — Вместе со всеми 
трудящимися страны кол
лектив Красноярского по
литехнического института 
вышел на Всесоюзный ком
мунистический субботник, 
посвященный 116-й годов
щине со дня рождения 
В. И. Ленина.

Нынешний коммунисти
ческий субботник —  пер
вый после X X V II съезда 
КПСС. Он явится деловой 
проверкой того, насколько 
трудовые коллективы пе
рестраиваются на работу 
по-новому.

Сейчас, когда в городе 
проходит двухмесячник по 
благоустройству и озелене
нию, очень важно, чт,обы 
субботник стал ярким при
мером того, как нужно зач 
«иметься наведением чис
тоты и порядка на наших

Решения XXVII съезда К П СС— в жизнь!

Вклад в ускорение
В НАШЕМ институте состоялась выставка на

учно-технических разработок кафедр, твор
ческих коллективов. На ней были представлены 
приборы, плакаты, модели, стенды, характеризую
щие оборудование и технологии, разработанные в 
институте в процессе выполнения хоздоговорных и 
госбюджетных научно-исследовательских работ, а 
также гибкий автоматизированный токарный модуль.

На выставке были представлены разработки ка
федры МиТОМД — технологии получения металли
ческих порошков и образцы деталей из них, новые 
методы и оборудование наплавки и наварки деталей, 
разработанные на кафедре ОиТСП. Интересны и 
методы нанесения металлических покрытий на не
металлические материалы, получения удобрений 
из фосфоритных месторождений Красноярского 
края, получения поверхностно активных веществ из 
отходов целлюлозно-бумажных комбинатов, разра
ботанные на кафедре химии. Немалый интерес для 
промышленных предприятий представляют новые 
электродвигатели, разработки по модернизации ин
дукционных печей, значительно повышающие их эф
фективность (кафедра ТОЭ), приборы по измерению 
разности фаз радиотехнических сигналов (кафедра 
РТ), различные разработки студенческого конструк
торского бюро «Союз».

Недавно гостями института были первые секре
тари городских и районных комитетов КПСС Крас
ноярского края, руководители ряда ведущих пред
приятий нашего региона. Результат посещения выс
тавки партийными руководителями районов имел 
неплохой практический эффект.

Так, представители глиноземного и нефтепере
рабатывающего заводов из Ачинска отобрали разра
ботанные кафедрой химии фильтры, которые позво
ляют снизить токсичность выхлопных тазов авто
мобиля от 7 до 40 раз. Технические представите
ли слюдяной фабрики будут использовать в произ
водстве прибор для изготовления любых термопар 
(кафедра ТОЭ).

На предприятиях будут внедрены в про
изводство сразу четыре новинки: кавитатор для
приготовления суспензий и защитный купол (раз
работка кафедры механики жидкости и газа), но- 
1вый метод наплавки деталей, созданный на кафедре 
сварки, и названный выше автоматизированный при
бор для изготовления термопар.

Работа коллективов кафедр, ученых института — 
очередной вклад института в решение общенарод
ной задачи — ускорение научно-технического прог
ресса. М. АРТЕМЬЕВ,

старший научный сотрудник патентно-информа
ционного отдела института.

НА СНИМКАХ: руководители института! и пред
ставители предприятий и организаций города на 
выставке. Фото А. Петрищева.

ТРУДА
боте задолго и добросове
стно. Начальник штаба ин
ститута по проведению 
субботника А . А . Никитин 
ненадолго задумался: «Зна
чит, в таком порядке назо
вите лучшие факультеты: 
М ТФ, ТЭФ  и М СФ . Рабо
тали отлично, сделали мно
го».

На снимке вы видите сту
дентов группы Т84-1.

Фото Я. Шостак.

НА ПРАЗДНИКЕ
улицах. Нельзя допустить 
пустого времяпрепровож
дения с лопатой или метлой 
в руках. Облик родного 
города, института — наше
общее дело.* * *

Погода, надо сказать, в 
этот день благоприятство
вала — солнышко, легкий, 
подсушивающий лужи вете
рок. Более двух тысяч че
ловек вышли на уборку

Студенческого городка — 
тротуаров и скверов, до
рог и спортивных соору
жений. И словно прибли
зилось от наведенной чис
тоты долгожданное лето 
— ярче стала чуть проби
вающаяся зелень первой 
травы, выше и стройнее — 
деревья...

Хорошо поработали.
Но лучше всех — те, кто 

готовился к ленинской суб-



ПРАЗДНИК МАТЕМАТИКИ
22 марта состоялась 

общеинститутская мате
матическая олимпиада
КрПИ. В ней приняло 
участие 63 студента пер
вого и 60 студентов вто- 
рого-третьего курсов.
Традиционно сильно в ко
мандном зачете выступи
ли студенты ФАВТ, за
нявшие первое место как 
на первом, так и на вто
ром курсах, вторые места 
занял ЭМФ, третьи — 
РТФ.

Победитель олимпиады 
среди старшекурсников — 
Подлееный К. С. (ФА23- 
2), второе место поделили 
Холкин О. В. (ЭМ34-2) и 
Груш В. В. (МТ14-2). По 
первому курсу призерами 
стали Коровичев В. В. 
(Фа25-1) и Кондратюк Д. 
(ЭМ35-1).

Несмотря на трудные, 
правда, интересные зада
чи, хорошие результаты 
показали многие другие 
участники. Так, почетны
ми грамотами за третье 
место награждены сразу 
9 студентов первого и 
второго курсов.

Нынешняя олимпиада 
отличалась большим чис
лом участников по срав
нению с прошлогодней.

Да и результаты, кото
рые показали участники в 
этом году, значительно 
лучше. Конечно, не столь 
удивительно, что призо
вые места заняли коман
ды факультетов, набира
ющие студентов па пер
вый курс с хорошим про
ходным баллом. Однако 
вызывает удивление от
сутствие на олимпиаде 
команды АТФ. А ведь 
среди поступавших на этот 
факультет в 1985 г. аби
туриентов многие имели 
средний балл аттестата 
выше 4,5. Видимо, 
работа в этом направле
нии здесь ослаблена. Ни
чем не оправдано и отсут
ствие на олимпиаде сту
дентов МСФ.

Хотя четверть всех 
участников не смогли 
справиться с предложен
ными заданиями, не вы
зывает сомнения, что 
участие принесло и им 
большую пользу.

Оргкомитет благодарит 
всех участников за твор
ческую атмосферу во 
время олимпиады и жела
ет им дальнейших успе
хов.

В. ЗАГИБАЛОВ, 
М. НОСКОВ.

Г ] ОДВЕДЕНЫ итоги
1 * зимней экзамена

ционной сессии 1985/86 
учебного года. Результа
ты ее в сравнении с
прошлым учебным годом 
показывают снижение ус
певаемости по дневной 
форме обучения на 2,94 
процента. У студентов-ве- 
черников успеваемость ос
талась без изменений, у
заочников выросла почти 
на два процента.

Процент студентов, 
сдавших экзамены на
«хорошо» и «отлично»,
составляет:

по дневной форме обу
чения — 14,8 процента (в 
прошлом учебном году — 
15,39);

по вечерной форме обу
чения — 11,6 (9,06);

по заочной форме обу
чения — 13,5 (8,1).

Организованно, на уров
не прошлогодней зимней 
сессии, прошел экзамена
ционный период на ФАВТ. 
Это — результат четкой 
организации и обеспече
ния деканатом и кафедра
ми учебного процесса в 
осеннем семестре, долж
ного контроля за самос
тоятельной работой и по
сещаемостью студентов.

'Значительное снижение 
успеваемости отмечает
ся на МСФ (на 8,14 про
цента), МТФ (3,27), ЭМФ 
(5,2). Причины этого —

АНАЛИЗ ПОКАЗАЛ
низкий уровень организа
ционно-методической ра
боты кафедр со студента
ми всех форм обучения, 
недостаточная личная от
ветственность препода
вателей и слабые конт
роль и требовательность 
отдельных заведующих 
кафедрами к ним, отсут
ствие новых форм инди
видуальной работы со 
студентами.

Сказался и недостаточ
ный контроль за выполне
нием графиков самосто
ятельной работы студен
тов со стороны деканатов, 
профессорско - преподава
тельского состава кафедр. 
Общественные органи
зации недостаточно ру
ководили социалистиче
ским соревнованием меж
ду академическими груп
пами. Сказалась и недос
таточная эффективность 
очной формы учеб
ной работы со студента- 
ми-заочниками, в частно
сти, практических занятий 
по выполнению контроль
ных работ и курсовых 
проектов, неудовлетво
рительное состояние ме
тодического обеспечения 
по ряду дисциплин заоч
ной формы обучения, ука
занных в решении мето
дического совета инсти

тута от 24 января с. г.
Следует отметить в ра

боте подсистемы «Сессия» 
-четкое взаимодействие с 
ИВЦ деканатов МТФ (де
кан А. А. Городилов, зам. 
декана И. А. Зырянов,
А. И. Мельников), ТЭФ 
(А. П. Цыганок, Ю. Д. 
Ушаков, В,. А. Жуйков), 
ЭМФ (И. J I .  Дубровский, 
Я. И. Булахов), ФАВТ 
(А. В. Алькин, В. Б. Зо
рин ).

Не в полной мере бы
ла налажена связь с ИВЦ 
деканатов АТФ, РТФ, 
МСФ, в результате чего 
имели место расхождения 
данных ИВЦ с данными 
деканатов.

Для устранения выше
названных недостатков ря
ду преподавателей поруче
но представить заведую
щим кафедрами справки с 
анализом причин низкой 
академической успевае
мости. Заведующим ка
федрами поручено обсу
дить па заседаниях ка
федр причины низкой ус
певаемости, разработать 
мероприятия по улучше
нию организации интен
сивной самостоятельной 
работы студентов, вклю
чив их в план работы ка
федр на новый учебный 
год.

Деканам факультетов 
рекомендовано использо
вать положительный опыт 
организации контроля за 
выполнением графика са
мостоятельной работы сту
дентов со стороны декана
тов ФАВТ, ТЭФ; про
анализировать методиче
ское обеспечение и мето
дику преподавания дис
циплин, по которым про
цент входа в сессию сос
тавил менее 60 процентов. 
Своевременно обеспечи
вать преподавателей эк
заменационными ведо
мостями. Предоставлять 
ведомости в информаци
онно - вычислител ь и ы й 
центр не позднее одного 
дня после завершения эк
замена или пересдачи его.

Обеспечить издание в 
1985/86 учебном году 
методических пособий 
для студентов заочной и 
вечерней форм обучения 
по дисциплинам, приве
денным в решении мето
дического совета инсти
тута от 24 января с. г. 
Организовать работу пре
подавателей со студента
ми заочной и вечерней 
форм обучения, имеющи
ми академические задол
женности в соответствии 
с приказом №  1296 от 
20 ноября 1985 года.

Л. СЕКАЦКАЯ, 
начальник учебного от
дела.

В  Д о м е  т е х н и к и
24—25 апреля состоится конференция «Комплек

сное внедрение новых форм и методов хозяйствова
ния в свете решений XXVII съезда КПСС», Его 
проводят научный совет и совет содействия науч

но-техническому прогрессу при Красноярском край
коме КПСС, краевой совет и Дом техники НТО, 
Институт экономики АН СССР, секция экономики 
НТС Минвуза СССР, Красноярский политехниче
ский институт, краевая организация общества «Зна
ние» РСФСР.

В программе — пленарные заседания, работа по

секциям, консультации ученых, посещение промыш
ленных предприятий и постоянно действующей выс
тавки «Научно-технический прогресс в народном 
хозяйстве Красноярского края», экскурсия па Крас
ноярскую ГЭС.

Конференция состоится в Доме техники, начало 
работы 24 апреля в 9.30.

Заведующий кафедрой сопротивления материалов 
доцент В. И. Козлов в течение трех лет возглавля
ет учебно-производственный сектор группы народ
ного контроля на машиностроительном факультете. 
Ежегодно ему как активному народному контро
леру предоставляется трехдневный оплачиваемый 
отпуск, в прошлом году Владимир Игоревич на
гражден Почетной грамотой института. Его отлича
ют принципиальность, разумная требовательность, 
так необходимые в работе дозорного. Проверки он 
проводит качественно, досконально разбирается в 
существе вопроса, прежде чем сделать выводы. 
Предлагаем вашему вниманию заметки из опыта 
его работы.

Еще об одном аспекте 
этого важного дела гово
рят цифры; 62,5 проц. 
студентов поясняют свою 
пассивность низкой тре
бовательностью препода
вателей и администрации. 
Среди же преподавателей 
есть другое мнение; даль
нейшее повышение требо
вательности к студентам

В ПОИСКЕ НОВЫХ МЕТОДОВ
С течением времени в 

работе большинства чле
нов общественных органи
заций укореняются при
вычные приемы; традици
онными становятся зада
чи, традиционно они и 
решаются. Не исключе
нием в этом является ра
бота групп народного 
контроля института.

Возьмем, к примеру, 
регулярные их проверки 
производственной дис
циплины лаборантского 
состава. Проверять свое
временный приход и уход 
с работы лаборантов на
до, по данный вопрос в 
работе народных контро
леров, думается, далеко 
не главный, и об актуаль
ности решаемой здесь за
дачи сегодня можно по
спорить.

Обратимся к другой 
проблеме — организации 
учебного процесса и под
держании производствен
ной дисциплины па долж
ном уровне с учетом диа
лога: преподаватель —
студент. Полтора года на
зад группа народного 
контроля машинострои
тельного факультета про
явила инициативу: реши
ли пе выявлять грубых на
рушителей с целью даль
нейшего административ
ного воздействия на них, 
а вскрыть наши недостат
ки, которые с годами во
шли в привычку, и о них 
мы уже стесняемся гово
рить.

Задача оказалась не 
простой, и в процессе са
мой работы приходилось

несколько перестраивать
ся, уточнять свои дейст
вия, методы и подходы к 
делу. Аналитический от
вет па поставленную зада
чу мы получили с помо
щью анкетирования.

Использованный метод 
анкетирования нельзя
назвать нашим приорите
том, но что-то в нем бы
ло и наше. Подобная ра
бота проводилась на теп
лоэнергетическом фа
культете, но, как дело но
вое, внедрялось с тру
дом. Зная об этом опыте, 
мы охватили анкетирова
нием часть студентов это
го факультета.

Первое, на что было 
сосредоточено внимание 
при обработке свыше 200 
анкет — 87 процентов сту
дентов признают: они мо
гут гораздо лучше учить
ся. При этом причина низ
кого качества учебы яв
но не выражена, между 
тем ряд моментов застав
ляют задуматься. Так, на
пример, 23 проц. студен
тов не удовлетворены ка
чеством читаемых лекций, 
27 проц. — качеством 
проведения практических 
и лабораторных работ,

Цифры, близкие к 
этим, по вопросам уровня 
учебного процесса, назы
вают и преподаватели, хо
тя и связывают их часто 
с другими обстоятельст
вами. По их мнению, толь
ко 23—27 проц. студен
тов пришли в вуз из шко
лы, имея нужную подго
товку, а остальные просто 
(а она у нас как бы высо

кая!) к положительным 
результатам не ведет. 
Где истина?

Здесь позволю выра
зить мнение членов груп
пы народного контроля. 
Видимо, о требовательно
сти, вернее, об уровне 
ее, в разное учебное вре
мя говорят студенты и 
преподаватели различно. 
Время приема курсовых 
заданий, зачетов и экза
менов — один уровень 
требовательности, время 
учебных часов семестра 
— другой. И этот послед
ний, видимо, самый низ
кий. К выводу есть аргу
менты: студенты призна
ют, что 50 проц. из них 
регулярно пропускают 
занятия, 46 проц. — вы
полняют основной объем 
курсовых заданий в зачет
ную неделю и в период 
сессии, 68 проц. — не по
сещают читальные залы. 
На вопрос: «Какие взыс
кания вы получаете от 
преподавателей в семест
ре?» — студенты ответов 
не дают.

О своих собственных 
мерах дисциплинарного 
воздействия на студентов 
в семестре мало говорят, и 
преподаватели, видимо, 
надеются здесь больше 
на деканаты и кураторов. 
А ведь между тем ощу
тимых успехов в любом 
большом и сложном деле 
можно добиться только 
общими усилиями.

В. КОЗЛОВ, 
председатель сектора

группы НК МСФ, до
цент.

ку. Так удобнее.
Вот уже четыре года су

ществует при службе мет
рологии бюро проката из
мерительных приборов, ус
лугами которого пользуют
ся многие кафедры. Но 
есть и такие, которые про
должают приобретать при
боры, бывшие в употребле
нии, в магазинах-салонах, 
хотя их полно и у нас.

Подается очень много 
заявок на оборудование 
без знания технических 
возможностей его. И лежит

Y7 ЖЕ на протяжении не- 
V  скольких лет служба 

метрологии и головная 
группа народного контроля 
института пытаются навести 
порядок в использовании 
оборудования, имеюще
гося на кафедрах и в под
разделениях вуза. Но — 
увы! — дело не движется 
с места. На кафедрах и в 
подразделениях проходят 
проверки использования и 
установки оборудования 
— в институте скопилось 
очень много старого обо
рудования, которое уже 
давно и морально, и фи
зически устарело. Но до 
сих пор у материально от
ветственных лиц, как гово
рят, руки не дошли до его 
списания.

В 1981 году Минвузом 
РСФ СР был издан приказ 
№ 453 «Об устранении не
достатков в материально- 
техническом снабжении 
вузов, использовании, уче
те и хранении дорогостоя
щего оборудования и при
боров». Однако многие 
руководители кафедр, под
разделений института прак
тически игнорируют приказ 
министерства.

Сейчас на кафедрах чис
лится неиспользуемого 
дорогостоящего оборудо
вания почти на 350 тысяч 
рублей, не говоря о более 
мелком, по цене ниже 1000 
рублей. Есть оборудование, 
которое никогда не ис
пользовалось, и неизвест
но, зачем приобреталось. 
Например, рентгеновская 
установка «Краб» стоимо
стью 8000 рублей (кафедра 
ТЭС), установка рентгенов
ская низкотемпературная 
УМРТ-180 стоимостью 6807 
рублей (кафедра ТМ), 
печь индукционная ИСТ-006 
стоимостью 9300 рублей (ка

ВОПРЕКИ ПРИКАЗУ
федра ТОТ), фотоустанов
ка АКМ-22 стоимостью 3530 
рублей (кафедра АиТ), про
явочная машина 62Г11 сто
имостью 1650 рублей (ка
федра АиД). Список этот 
можно продолжать чуть ли 
не до бесконечности. Об
щая сумма этих «мелочей» 
достигает почти полумилли
она рублей...

Очень много у нас обо
рудования, которое ис
пользуется крайне редко. 
Хочется назвать кафедры- 
рекордсмены по накопле
нию неиспользуемого обо
рудования. Кафедра физи
ки — 35 тысяч рублей, 
КИПР — 32 тысячи, ИВЦ — 
16 тысяч, ТОТ — 42 тысячи, 
ТиКМС — 22 тысячи...

Часть оборудования при
обреталась впрок, без под
готовки помещений для 
этого, А пока готовилось 
помещение, оборудование 
морально старело, появ
лялось новое, более совер
шенное. На кафедрах на
чинают заказывать новое...

Наверное, если бы хоть 
однажды зав. кафедрой или 
кто-то другой, материально 
ответственный, возвратил 
бы хоть один процент вы
брошенных на ветер госу
дарственных денег из соб
ственного кармана, у нас 
бы не было речи и о не
используемом оборудова
нии.

Еще вот что хотелось бы 
сказать: очень сильно в нас 
собственническое начало. 
Ведь многие установки и 
приборы дублируются на 
кафедрах, загружены они 
от двух до четырех часов в 
день. Можно многое ис
пользовать коллективно, но 
никто не хочет. Проще каж
дому иметь свою установ

потом это оборудование 
годами на складах — день
ги заплачены, но вещь ока
залась не той. Ошиблись. 
Не подумали. Благо, деньги 
не свои. Вот уже в течение 
трех лет стоит на складе 
измеритель малых пере
мещений ИМП-3 стоимо
стью 1072 рубля, который 
нечаянно заказали товари
щи с кафедры теоретиче
ской механики, термопара 
ТПР-1418 за 1070 рублей, 
разные ступки общей стои
мостью 6830 рублей (ка
федра ТЭС), компрессорная 
установка — 1399 рублей 
(кафедра МиТОМД) и т. д.

Всего же на материаль
ном складе института нако
пилось невостребованного 
оборудования на 160 тысяч 
рублей! Уже пятый год пы
лится два комплекта уста
новки МЗ-48, за которые 
благодаря кафедре КиПР 
уплачено более восьми ты
сяч...

Сейчас мы, как и все, го
ворим об ускорении науч
но-технического прогрес
са, обновлении производ
ственных фондов. Партия и 
правительство ориентируют 
нас на усиление режима 
экономии, рациональное 
использование всех ре
сурсов, перестройку не 
просто работы — самого 
мышления.

А что же мы делаем?
Л. ЗАРХИНА, 

член головной группы на
родного контроля.
НА СНИМКЕ: члены го

ловной группы народного 
контроля института Ф . Р. 
Кребель, Л. М. Зархи 
на и Н. С. Попова обсуж
дают результаты очеред
ной проверки.

Фото Л. Шостак.

Народный контроль в действии
не способны и не хотят 
учиться. По качеству
учебного процесса в от
ношении преподавателей 
у нас сейчас нет статисти
ческих данных.



О р и е н т и р — т р е з в о с т ь :

ВАЖ ЕН КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
На заседании совета по 

правовому воспитанию, 
образованию и профилак
тике правонарушений 
института заслушан отчет 
председателя группы про
филактики РТФ В. Б. 
Иванова. Отмечено, что 
за период с ноября 1965 
года проделана определен
ная работа в соответствии 
с планом, утвержденным 
деканом факультета.
Партийная и обществен
ные организации активно 
участвуют в работе по 
предупреждению нару
шений социалистической 
законности и правопоряд
ка в общежитии. Ими и 
членами группы профи
лактики регулярно про
водятся рейды в обще
житии, итоги которых об
суждаются.

Значительное внима
ние уделяется организа
ции досуга студентов: 
проводятся лекции, бе
седы, встречи с сотрудни
ками правоохранительных 
органов, спортивные ме
роприятия. Работает дис
котека.

На всех кафедрах и в 
учебных группах проведе
ны собрания по обсужде
нию постановления Цр/ 
КПСС «О мерах по пре
одолению пьянства и ал
коголизма». Разработан 
план конкретных меро

приятии, запланирован
ное выполняется в ус
тановленные сроки.

На профилактическом 
учете в настоящее время 
состоит семь студентов, 
склонных к употреблению 
спиртных напитков. Из 
них двое отчислены из 
института, один исключен 
из рядов BJIKCM, двум 
объявлен выговор по фа
культету, двум — по ин
ституту: они выселены из 
общежития. Готовится 
материал о постановке па 
профилактический учет 
еще восьми студентов.

Наглядная агитация по 
вопросам правового вос
питания на факультете 
отсутствует. В общежи
тии вывешиваются объяв
ления о решениях группы 
профилактики, имеется 
стенд «Ты и закон» с ма
териалами о борьбе с 
пьянством. На факульте
те готовится стенд по 
правовым вопросам.

Совет отметил в своем 
постановлении также тот 
факт, что состав группы 
профилактики нестабилен, 
особенно часто меняется 
ее председатель. В состав 
группы не входит предста
витель профсоюзного бю
ро. Соответствующим по
становлением совет ин
ститута обязал декана 
факультета и председате

ля группы профилакти
ки РТФ устранить отме
ченные недостатки.

На заседании совета 
института заслушан и об
сужден также доклад за
местителя заведующего 
кафедрой ЭиОЭ Т. И. Кор
ниловой «Об использова
нии вопросов советского 
права в учебном процес
се». Отмечено, что право
вые вопросы находят от
ражение в курсах эконо
мики энергетики, планиро
вания и управления пред
приятием. При этом ис
пользуются Конституция 
СССР", Закон СССР о 
трудовых коллективах,
положение о социалисти
ческом государстве,
КЗОТ РСФСР, постанов
ление ЦК КПСС «О ме
рах по преодолению пьян
ства и алкоголизма» и 
соответствующие Указы 
Президиумов Верховных 
Советов СССР и РСФСР, 
Нормы технологического 
проектирования и другие 
директивные документы. 
В списке рекомендован
ной литературы приводит
ся перечень правовых до
кументов, но он непол
ный и требует значитель
ного расширения.

В «методических указа
ниях к выполнению лабо
раторных работ» также 
отсутствует ссылка на не
обходимость использова

ния правовых вопросов. 
В «руководстве по пред
дипломной практике» оп
ределены цели и задачи 
ее, касающиеся проблем 
организации труда, пере
довых методов работы, 
практического примене
ния методов технико-эко
номического анализа, 
экономии топливно-энерге
тических ресурсов и др.

Совет по правовому 
воспитанию, образованию 
и профилактике право
нарушений поручил заве
дующему кафедрой ЭиОЭ 
до 10 октября завершить 
переработку рабочих прог
рамм по дисциплинам ка
федры в соответствии с 
типовыми программами 
Минвуза СССР и реше
ниями XXVII съезда 
КПСС. Методической ко
миссии кафедры поруче
но составить полный спи
сок литературы по пра
вовым вопросам (отдель
но для лекций, курсового 
и дипломного проекти
рования, практики), обя
зательной для использо
вания в учебном процес
се, внести соответствую
щие изменения и допол
нения IB методические 
указания по видам учеб
ной работы.

Д. ЛЕИЧЕНКО, 
член совета по правово
му воспитанию.
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ЖДЕМ ОТВЕТА
В свое время редакцию «Политехника» справед

ливо критиковали за малое число критических выс
туплений. Коллектив пересмотрел свое отношение к 
критическим выступлениям газеты. Очередь теперь 
за партийными, общественными организациями, ру
ководителями подразделений. Дело не сдвинется с 
мертвой точки, пока не изменится отношение к кри
тическим публикациям. Пока же ситуация выгля
дит так: газета пописывает, читатель почитывает, а 
«герои» критических материалов помалкивают. И 
ничего не меняется...

Редакция ждет конструктивных, деловых отве
тов на публикации от:

— бюро ВЛКСМ ЭМФ на корреспонденцию «В 
тридевятом царстве» (№ 1 «Политехника» с. г.);

— бюро ВЛКСМ МСФ («Положение тревожное», 
№ 2);

— деканатов, партийных и комсомольских бюро 
МТФ, ЭМФ, АТФ, ТЭФ, МСФ («И все-таки «Союз» 
живет», № 3);

— бюро BJIKCM ТЭФ («Пора задуматься», № 3);
— комитета ВЛКСМ, спортклуба «Политехник» 

(«О словах и делах», №  6):
— АХЧ и профкома студентов («Кто наведет по

рядок?», №  6);
— кафедры физвоспитания («Можно бы и луч

ше», № 7);
— партбюро всех факультетов («Агитировать 

грамотно», «Молодым — высокую нравственность», 
№ 7);

— бюро ВЛКСМ ЭМФ, ФАВТ («А нам все рав
но», № 10);

— АХЧ, комитета ДОСААФ («Пора заняться 
всерьез», № 11);

— комитета ВЛКСМ, деканатов («С 19 до 23», 
№ 11).

Напоминаем, что все допустимые сроки ответов 
прошли, поэтому задержка ответов на критические 
выступления газеты недопустима.

Прошедшая в институте 
учебно - методи ч е с к а я 
конференция «Совершен
ствование организации и 
проведения производст
венной практики студен
тов» отметила ряд мер по 
улучшению их подготовки. 
Вместе с тем в органи
зации и проведении про

изводственной практики 
вскрыты недостатки и не
использованные резервы.

На конференции после 
всестороннего обсужде
ния вопросов организа
ции и проведения произ
водственной практики вы
работаны соответствую
щие рекомендации и вы

ражена уверенность в
том, что коллективы фа
культетов и кафедр при
ложат все усилия для ус
пешной реализации ре
шений XXVII съезда
КПСС в деле дальнейше
го повышения качества 
подготовки специалистов 

в высшей школе.

СОБЛЮДАТЬ УСЛОВИЯ ПРАКТИКИ
D  СООТВЕТСТВИИ с
и  ИИ Минвуза 

РСФСР у нас создана 
бригада из студентов, спе
циализирующихся на мон
таже ЛЭП и подстанций 
при прохождении своей 
практики. В основном это 
студенты III курса. В 
специализированной брига
де ,в 1984 году работали 
10 человек, в 1985 году 
— также 10. Практиче
ские результаты — по
строены ЛЭП на 10 кВ и 
0,4 кВ, подстанция 10/0,4 
кВ с общим объемом в 
180 тыс. рублей.

Подготовительные эта
пы здесь те же, что и в 
стройотрядах: подготовка
студентов к работе за 
полгода до выезда, офор
мление договора с вклю
чением в план предприя
тия будущих работ, реше
ние вопросов материаль
но-технического снабже
ния и т. д.

Нужно отметить глав
ные особенности подоб
ной практики. Прежде 
всего, студенты работают 
по специальности, которой 
обучаются в вузе. Они 
участвуют во всех этапах

самого производства: от 
чтения рабочих чертежей 
проекта до монтажа и 
сдачи объекта в эксплуа
тацию. В. результате при
обретается студентом не
посредственная квалифи
кация в соответствии со 
специализацией, повыша
ется интерес к специаль
ности, что имеет мораль
ное и воспитательное зна
чение и в итоге обеспе
чивается хороший произ
водственный эффект. Ру
ководитель практики, он 
же мастер-бригадир, ра
ботающий вместе со сту
дентами, — преподаватель 
кафедры по профилирую
щим дисциплинам.

У нас предполагается 
вести специализацию в 
течение двух практик: на 
III курсе — сооружение 
линий элекропередач и 
подстанций, распредели
тельных и низковольтных 
сетей (работа в тресте 
«КрасноярСксельст р о й». 
на IV курсе — сооруже
ние линий более высоких 
напряжений (работа в 
тресте «Красноярскэлек- 
тросетьстрой». Такая не
прерывная подготовка, 
специализация позволя

ют улучшить инженерную 
подготовку.

Главное требование к 
практике — в каком бы 
виде она ни была — это 
работа по специальности 
на рабочих или инженер
но-технических оплачи
ваемых должностях. Нель
зя допускать практик без 
практики, фактически ук
лоняясь от практики.

Но нужно отметить, что 
фактически 50 проц. сту
дентов электротехниче
ских специальностей про
ходят практику не на рабо
чих местах. А это обора
чивается в конце концов 
большим государствен
ным ущербом и больши
ми нравственными поте
рями. Поэтому при зак
лючении договоров на 
практику студентов на 
предприятиях должно 
быть выполнено главное 
условие — договорен
ность об их трудоустрой
стве на рабочие места. 
Практику считать прой
денной при работе сту
дентов на оплачиваемых 
должностях и рабочих 
местах.

А. ГЕРАСИМЕНКО, 
доцент кафедры ЭС.

Изучение экономики
НА современном этапе 

развития экономики 
нашей страны сделан ко
ренной поворот на интен
сивные методы хозяйство
вания за счет ускорения 
научно-технического прог
ресса. Высокие рубежи на
мечены Основными на
правлениями экономиче
ского и социального раз
вития страны на двенад
цатую пятилетку и до 
2000 года. Решение по
ставленных задач немыс
лимо без совершенство
вания высшего образова
ния, и в том числе эконо
мической подготовки сту
дентов инженерных специ

альностей.
На кафедре ЭиОПМ 

уделяется большое внима
ние всем формам заня
тий: лекциям, практиче
ским и лабораторным за
нятиям, деловым играм, 
производственным ситуа
циям, курсовому и дип
ломному проектированию,

Особое место в эконо
мической подготовке за
нимает организационно
хозяйственная (или тех
нологическая) практика. 
На кафедре практикуется 
разработка методических 
указаний совместно с вы
пускающими кафедрами, 
выдача студентам индиви

дуальных задании.
-Безусловно, все это не 

отвечает требованиям се
годняшнего дня. На 1986 
— 1987 годы принято ре
шение кафедры обновить 
методические указания 
по практике студентов с 
учетом внедрения в прак
тику новых форм и мето
дов хозяйствования.

Совершенствование эко
номической подготовки 
студентов должно повлечь 
за собой и изменение 
учебной нагрузки.

П. КОНЕВСКИХ, 
зав. кафедрой ЭиОПМ, 
профессор.

Для дипломного проектирования
CV СНОВНАЯ задача
^  преддипломной прак

тики — подготовка сту
дента к выполнению дип
ломного проекта, охва
тывающего вопросы те
ории и практики, связан
ных непосредственно с 
темой самого проекта и 
проведением нужных к не
му исследований.

Исходя из основной за
дачи и строится вся под
готовительная работа: оп
ределяются места прохож
дения практики, руко
водители, задания на 
практику. Тематика за
даний на практику всегда 
соответствует теме дип
ломных проектов и всег
да согласовывается с 
руководителями диплом
ных работ от предприя
тий.

Базами преддиплом
ной практики студентов 
специальности 0302 явля
ются в основном пред
приятия Красноярска, за
нимающиеся проектиро
ванием, строительством 
и эксплуатацией энерго
объектов, включая управ
ления, а также научно- 
исследовательские инсти
туты. Здесь имеются в 
виду: РЭУ «Красноярск- 
энерго», «Энергосетьпро- 
ект», ЦЭС, «Горэлектро- 
сеть», СибдальВ'НИИЭ. 
Ведущие инженеры этих 
предприятий являются

также руководителями 
дипломных проектов (ра
бот).

Перед началом практи
ки студенты уже знают 
свои темы дипломных про
ектов, место практики, ру
ководителя практики и 
дипломного проекта, а 
также имеют задания по 
экономике, организации 
производства и ОПП. Тща
тельно ведется подбор 
руководителей, от уровня 
профессионализма кото
рых зависит во многом и 
уровень самих заданий, и 
сопряженность с ними ре
альности и актуальности 
дипломных работ.

Практически у нас рас
пределение мест практи
ки, особенно для студен
тов ЗФ, проводится при 
личном собеседовании с 
каждым в отдельности и 
с учетом сведений о его 
успеваемости (в основ
ном по дисциплинам, чи
таемым на нашей кафед
ре). Естественно, учиты
ваются и желания самих 
студентов по возможности.

Следует отметить труд
ности и проблемы, воз
никающие при распреде
лении мест практики. 
Большинство студентов 
ЗФ желает работать на 
своих местах. Это объяс
няется рядом причин: ма
териального и семейного 
характера. Однако уже 
в течение нескольких лет

мы стараемся всех напра
вить на практику по ме
сту выполнения диплом
ного проекта. Это позво
ляет лучше и качествен
нее использовать время 
практики для решения по
ставленных вопросов, по
лучить большую отдачу 
от практики.

Теперь о методическом 
обеспечении. На нашей 
кафедре изданы методи
ческие указания по дип
ломному проектированию 
и преддипломной практи
ке. Такие указания име
ются у каждого препода
вателя (руководителя), 
их можно получить и в 
библиотеке института. 
Кроме того, готовится к 
печати сквозная прог
рамма практики, которая 
находится уже в печатном 
цехе РИО. В методиче
ских указаниях очень 
подробно рассмотрены 
общие задания на прак
тику, примерные индиви
дуальные задания по всем 
базам практик, обязанно
сти как студентов-практи- 
кантов, так и их руково
дителей. Перед началом 
практики проводится об
щее собрание со студен
тами, на котором подроб
но обсуждаются все воп
росы предстоящей прак
тики.

В. ГИРЕНКОВ, 
ассистент кафедры ЭС.

Филиал кафедры на заводе
РК ИЛИАЛ кафедры 
^  КиПР организован 

на Красноярском заводе 
телевизоров. Филиал 
действует всего один год, 
но определенные итоги 
уже можно подвести.

С самого начала на фи
лиал возлагались вопро
сы организации, руко
водства и проведения 
производственных прак
тик. Как показал годич
ный опыт, организация 
филиала своей деятельно
стью оправдывает себя. 
Кафедра совместно с фи
лиалом разрабатывает 
график прохождения
студентами практики, и 
при этом филиал несет

полную ответственность 
за его реализацию. В
функции филиала — 
осуществлять подбор ру
ководителей практики на 
местах и организовывать 
зачет по практике на
предприятии.

Совместно с филиалом 
кафедра разработала в
настоящее время сквоз
ную программу произ
водственных практик, ко
торая станет надежным 
фундаментом неформаль
ной организации произ
водственных практик и 
позволит выявить эффек
тивность работы филиала 
в еще большей степени.

Перенос практических

занятий по ряду профи
лирующих дисциплин в 
производственные слуяс- 
бы завода ■— следующая 
важная и насущная за
дача действующего фи
лиала, что сыграет благо
приятную роль в улучше
нии дел по формирова
нию современного спе
циалиста, хорошо подго
товленного не только те
оретически, но и прекрас
но разбирающегося в 
специфике производст
венной деятельности пред
приятий радиопромыш
ленности.

В. АНЯКИН, 
доцент кафедры КиПР.



Навстречу 30-летию института\
IS  ОНЦЕРТ художест- 
* венной самодеятель

ности на электромехани
ческом факультете, сос
тоявшийся 12 апреля, был 
посвящен 70-летию Ок
тябрьской социалисти
ческой революции и 30- 
летию образования наше
го института.

Торжественно начали 
выступление хористы — 
правнуки тех, кто дрался 
на баррикадах в октябре 
1917 года, и дети деле
гатов состоявшегося не
давно в Москве XXVII 
съезда КПСС. Песней М. 
Казенина на слова Ф. Ла- 
убе «Народ и партия еди
ны» поведали они о поч
ти семидесятилетием пу
ти страны. «Вставали пер
вые плотины...' ...и снова 
грянул грозный бой» и 
главное содержание наше
го, впервые в истории че
ловечества созданного, 
социалистического госу
дарства:

Шагаем мы
от съезда к съезду, 

Заветам Ленина верны. 
Даем отпор рукой

железной 
Всем поджигателям

войны. 
И ближе с каждым

днем вершины. 
Мы к ним придем

наверняка. 
Народ и партия едины 
На все грядущие века. 
Хормейстер О. А. Ку- 

ляева открыла студентам 
тайны хорового пения 
(концертмейстер Л. Н. 
Хомякова). Хор звучал 
впечатляюще ц очень 
эмоционально. Ведущие 
концерта Инна Орлова и 
Елена Стрижева, Алек
сандр Фидельский, Алек
сандр Алтыпцев, драм- 
коллектив и СТЭМ, В,ИА 
и вокальная группа, танце
вальная группа и соли
сты рассказывали о вкла
де студенчества в выпол
нение задач, определен
ных съездом, об их де
лах на ударных комсо
мольских стройках края, 
в учебных аудиториях, об 
отдыхе и жизни в обще

П Р И Н Я В Ш И Е  Э С Т А Ф Е Т У
житиях.

Студенты очень наблю
дательны и живо реаги
руют на все вопросы из 
жизни института, пони
мают свое место в народ
нохозяйственной дея
тельности края и страны.

Возьми меня, Родина, 
в дело!

.На подвиг меня позови!
Ну, что же? Очень хо

рошо, что наша смена го
това на трудовой подвиг. 
И много уже памятников 
студенческому труду в 
нашем крае. Мне понра
вилось, что студенты 
ЭМФ, работающие в тя
желейших условиях сто
летнего здания корпуса 
«А» с дырявой крышей, 
перекосившимися рамами 
оконных переплетов, ре
петировавшие в малень
кой комнатке общежития 
с прогнившими досками 
пола, под которыми пос
тоянно стоит канализаци
онная вода, оптимистично 
«утешали» декана факуль
тета: «А что сгорит, то не 
сгниет, а что сгниет, то не 
сгорит... А в остальном, 
Иван Леонович, все хоро
шо, все хорошо». Жаль, 
что в зале не было про
ректора по АХЧ А. (В. 
Дидура. Хотя что ему сту
денческая песенка, ведь 
проректор — номенкла
тура министерства. А 
Иван Леонович, декан 
ЭМФ, вместе со своими 
студентами работает в 
тех же аудиториях, где 
ручьями в дожди или от
тепель с потолков течет 
вода.

Хорошо прозвучали 
«Белая земля» К). Виз
бора и «Вальс» М. Тули
кова в исполнении вокаль
ной группы. Хорошо бы 
эту группу сохранить или 
усилить.

ВИА под управлением 
М. Калинкина, студента 
группы ЭМ42-1, подарил 
слушателям и жюри песни 
«Время мчится», «Род

ник». Отмечена «Песня о 
Красноярске» О. Прости- 
това.

Хороши все танцы прог
раммы концерта (поста
новщик бальных танцев — 
студент группы ЭМ42-1 
Владимир Никифоров, 
постановщики — студенты 
Александр Туровец, Ири
на Котелевская, руково
дитель хореографической 
группы аспирант Николай 
Троянов. Современный 
ненецкий танец запомнил
ся яркими нарядами, весе
льем и жизнерадостно
стью, кухлянками с крас
ными лентами и белыми 
меховыми кружевами.

Русский танец, как 
всегда, — волнующий и 
эффектный. Выходила па
ра за парой, достойно и 
красиво парни в расши
тых рубашках держали за 
белые рученьки девушек 
в ярких с цветами юбках 
и светлых кофточках — 
невозможно удержаться 
от аплодисментов.

Не менее интересным 
оказалось исполнение ва
риаций на русские темы 
на балалайке в сопровож
дении баяна. В руках сту
дента группы ЭМ35-2 Ва
лерия Шолерова балалай
ка без электронных хитро
стей и длинных проводов 
звучала весело и задорно, 
как звучала она в руках 
дедов и отцов. И многим 
показалось, что на фоне 
громоздких музыкальных 
инструментов, ударных, 
струнных, синтезаторов 
маленькая балалаечка 
в руках 'Валерия выгляде
ла дорогим сувениром.

И русский танец, и ва
риации на русские темы в 
программе концерта стали 
частицей нашего драго
ценного национального 
наследия. И это богатст
во передано молодежи. За
мечательно, что наши 
студентки чувствуют се
бя одинаково уверенно и 
в сапогах, и  ib туфельках

на тоненьких каблучках.
К 30-летию института 

доцент кафедры электри
ческих станций Сергей 
Александрович Тимофе
ев написал стихотворение 
«Альма-матер», студенты 
написали для него музы
ку, а А. Петров и С. Май
ер исполнили с чувством 
гордости поколения, при
нявшего эстафету у поли
техников - предшественни
ков:

Тридцать лет,
тридцать лет... 

Это много иль мало? 
Для кого-то лишь миг. 
Для тебя тридцать

лет — 
Это мудрости взлет, 
Это песни начало. 
Двадцать пять

поколений, 
несущих рассвет. 

Сильнее биться сердце 
заставил финал концерта. 
Хор исполняет «Марш эн
тузиастов» Дунаевского. 
На занавесе сцены огня
ми ламп высвечивается 
карта Советского Союза и 
на ней — контуры наше
го края. И символ трид
цатилетнего КрПИ — 
центра подготовки инже
неров для претворения в 
жизнь научно-техниче
ского прогресса. Заверша
ет рассказ Инна Орлова: 

Гляди вокруг, 
спеши вперед,
Живи на свете, 
как живет
Твоя держава, твой

народ, 
Затем, что вот оно — 

начало!
'Концерт прошел на од

ном дыхании, без зами
нок, на высоком духовном 
подъеме и высоком идей
ном уровне, под апло
дисменты переполненно
го зала.

Программу концерта 
подготовили A. JI. Встов- 
ский и О. В. Колмаков.

М. МУРАХОВСКАЯ, 
профессор кафедры 
ЭПП.

В нынешнем смотре 
художественной самодея
тельности артисты всех 
факультетов выступили 
значительно ровнее, так 
что жюри непросто под
водить итоги.

19 апреля состоялся 
заключительный концерт 
художественной самодея
тельности института, в 
котором были представле
ны лучшие номера прог
рамм факультетов.

НА СНИМКЕ: сцена из 
концерта факультета ав
томатики и вычислитель
ной техники.

Фото JI. Шостак.

Время отсчитывает пос
ледние месяцы театраль
ного сезона. В ушедшем 
1985 году остались 
премьеры «Зинули» А. 
Гельмана, «Мадридской 
комедии» Тирсо де Моли
на.

Новый год начался 
творческим союзом теат
ра с драматургом Рома
ном Солнцевым, в ре
зультате вылившимся в 
новую работу «Мать и

От спектакля 
к спектаклю

сын». Так же, как и пре
дыдущий спектакль «Мад
ридская комедия», эта ра
бота режиссера Андрея 
Андреева вызвала настоя
щую дискуссию, столкно
вение самых полярных и, 
казалось бы, взаимоиск
лючающих мнений. И это 
радует, потому что в те
атре, если он не пользу
ется готовыми рецепта
ми, а стремится каждый 
раз заново открывать свой 
художественный мир, — 
в таком театре не может 
быть раз и навсегда уста
новленного единого мне
ния.

Хорошо, когда в театре 
спорят! Будь то пробле
мы, заложенные в драма
тургии, или непосредст
венно сам язык театра. 
Для зрителей спектакля 
«:Мать и сын» полемика 
тоже стала неизбежной. 
Причем, как показали об
суждения спектакля, даже 
центральный образ вы
звал явные разночтения. 
Что это: размытость пози
ции театра, художествен
ная невнятность? Дума
ется, что сама жизнь учит 
нас не быть однозначны
ми, избегать плоских оце
нок, постигать мир в его 
противоречиях.

Театр интересен своей 
неповторимостью. Одна и 
та же пьеса, без всяких 
текстовых изменений мо
жет быть в разных теат
рах прочитана абсолютно 
по-разному! Сейчас ре
жиссер Николай Хомяков 
репетирует пьесу Виктора 
Мережко «Я — женщи
на». Имя В. Мережко вам 
известно не только по 
идущему на пашей сцене 
спектаклю «Мельница 
счастья». Им написаны 
сценарии кинофильмов 
«Родня», «Полеты во 
сне и наяву», «Трын-тра
ва», «Аплодисменты, ап
лодисменты...», ряд ин
тересных и широкоидущих 
пьес для театра. О чем 
же его новая работа?

Счастливая семенная

жизнь Маши (как приня
то говорить, «молодой, 
интересной женщины») 
неожиданно накренилась 
после анонимного теле
фонного звонка. Сообща
ли о неверности мужа, 
предоставляя возмож
ность убедиться в этом 
своими глазами. И вот 
наша героиня после неко
торого замешательства 
(как можно верить теле
фонным «доброжелате
лям»!) все-таки является 
к назначенному месту. 
Увы,, опасения подтверж
даются, и с этого момен
та жизнь Маши резко ме
няет свой привычный 
ход... Ночь случайных 
встреч, разговоров, пол
ная почти авантюрных си
туаций, бессмыслен
ность и абсурдность про
исходящего — эта ночь 
сменяется утренней яс
ностью и определенно
стью. Жизнь входит в 
свою колею, обогатив
шись новым зйанием о 
себе и людях вокруг, но
вой мудростью и новой 
болью...

Таково в самых общих 
чертах содержание пье
сы. Трудно предугадать, 
каким будет спектакль, 
ведь свою подлинную пол
нокровную жизнь, свою 
логику пьеса приобретает 
только на театральных 
подмостках.

Добавлю, что художник 
спектакля — лауреат Го
сударственной премии 
РСФСР А. Н. Баженов, в 
главной роли — артистка 
JI. Михненкова. В ос
тальных ролях артисты 
М. Боровков, В. Жуков
ский, Г. Дьяконова, Т. 
Лукашенкова, Г. Рабино
вич и другие.

Думается, что эта ра
бота найдет свой отклик 
среди вас и, может быть, 
даже вызовет горячие 
споры.

А. САДОВСКАЯ,
зав. литературной час
тью театра.

D  ЧИТАЛЬНОМ зале библио-
и  теки института вечером 3 ап

реля было несколько необычно: на 
стенах развешаны портреты выдаю
щихся композиторов XIX века, на 
витрине надпись: «Вечер старинного 
русского романса» с выставкой книг 
по истории русской музыки с порт
ретами выдающихся певцов: Н. А.
Обуховой и П. И. Словцова. В зале 
— преподаватели и студенты механи
ко-технологического факультета.

Организаторы вечера в некотором 
волнении — работники библиографи
ческого отдела библиотеки КрПИ 
Н. Савватеева, Г. Рушелюк и Д. Го
релова. Да ведь и было отчего: им
пришлось основательно готовиться, 
собрать обширный иллюстрированный 
материал, соответствующие записи 
музыкальных произведений, реперту
ар для исполнителей, вступительного 
слова...

Ведущие вечера Д. Горелова и Н. 
Савватеева проникновенно вводят 
слушателей в мир музыки — расска
зывают историю зарождения и раз.- 
вития русского романса. Затем зву
чат в записях романсы: романс Вла
димира из оперы Э. Направника 
«Дубровский» в исполнении П. И. 
Словцова, романс «Что это сердце

Вечер русского романса
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сильно так бьется» в исполнении 
Н. А. Обуховой. Кстати, музыкаль
ная общественность страны в этом 
году отмечает 100-летие юбилея этих 
певцов. Собравшиеся были пленены 
прекрасными голосами знаменитых 
оперных вокалистов — их задушев
ностью, выразительностью, высокой

культурой исполнения.
С интересом и вниманием встре

чены были сольные выступления до
цента кафедры ТМС Р. Кутчера под 
аккомпанемент гитары. Наибольший 
успех выпал ему при исполнении ро
мансов Булахова «Не пробуждай вос
поминаний», С. Данаурова «Я встретил

Редактор Л. П. АНТОЛИНОВСКАЯ.

вас». Были исполнены романсы ду
этом в составе Р. Кутчера и Л. Аб
рамовой. Прозвучал романс Н. Шиш
кина «Ночь светла» в исполнении 
М. Колесовой.

Зрители тепло поблагодарили люби
телей исполнения русских романсов и 
организаторов интересного вечера.
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